

Un mes . . . 0'25 pts.

Trimestre . . 0'80 »

Anuncios y reclamos, precios  
convencionales.

Pago anticipado

# EL RADICAL

No se devuelven los originales

No se publicará ningún artículo que no venga firmado por su autor.

De los artículos firmados, responden sus autores.

Redacción y Admón.

Cristó, 1

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: ANGEL GRANDE

Se publica cuatro veces al mes

AÑO II

Valdepeñas 16 de Diciembre de 1911

Núm. 52

## ¡ PERDÓN !

EL RADICAL lo implora del señor Canalejas y del Jefe del Estado para los condenados por los sucesos de Cullera.

La piedad, la clemencia, el perdón, son la más grande, hermosa y humana de las prerrogativas que los que tienen el poder de ejercerla, no deben vacilar nunca en aplicarla, y menos en actos como los ocurridos en Cullera, donde quizás sin darse cuenta de lo que hacían en aquellos momentos de excitación popular, los autores de ellos llegaron más allá de lo que se propusieron y quisieron.

Quizás en esos hechos tenga una gran responsabilidad, sea culpable de ellos el caciquismo desenfrenado y brutal que en los pueblos se ejerce; y las venganzas ruines de los caciques que cometen grandes injusticias y mayores iniquidades, que eran odios y rencores comprimidos durante años que en esos momentos de convulsiones populares y motines se desencadenan en furiosas tempestades de venganza y donde el torrente de las pasiones desbordado, todo lo arrolla y nada respeta.

Señor Canalejas, por sus ideales democráticos, por amor al prójimo, por humanidad le pedimos PERDÓN, CLEMENCIA, el INDULTO, para los desgraciados condenados de Cullera, hermanos nuestros.

## Lógica

La retirada del Ayuntamiento de los concejales republicanos y conservadores, en naciones que tengan idea del derecho de representación, sería un acto de trascendencia política indudable. En España, y principalmente en Valdepeñas, representa solo la tranquilidad del Gobierno, para que con el voto indiscutible de los fieles concejales, haga cuanto le venga en gana.

Después del acto público del otro día, la vida municipal se viene desarrollando dentro de la más admirable tranquilidad. Los presupuestos van derechos á su aprobación, lo estarán antes de 1 de Enero, y al nuevo Ayuntamiento solo le queda la dulce misión de pagar las obligaciones contraídas en ellos.

## Asamblea general

La Comisión extra-municipal designada para estudiar la forma de suprimir y sustituir el impuesto de consumos en esta localidad, convoca á sus convecinos á una Asamblea que se celebrará el día 17 del actual, á las tres de la tarde, en el Salón Recreo, calle del Pintor Mendoza (antes Gijón) núm. 32, para dar cuenta del estado del asunto.

Valdepeñas 14 de Diciembre 1911.

LA COMISIÓN.

Pero se avecina un momento importante. La Junta Municipal ha de reunirse uno de estos días para la aprobación definitiva del presupuesto. ¿Cuál debe ser su actitud? Clara se le presenta á los interesados que votaron la supresión del Impuesto de Consumos. Creemos que cuantos estuvieron acordes en esta cuestión no deben acudir; su gestión será sencillamente tonta. Si persisten en su voto, además que serían derrotados por la falta de los concejales retraídos, si vencen nuevamente ó el Alcalde suspenderá el acuerdo, ó aprobado el presupuesto en la forma que está redactado no podrá aprobarlo el Gobernador, y de todas maneras queda vigente el del año actual, con consumos y todo. Si no permanecen fieles á su conducta se acarrearán la enemiga del pueblo sin fin práctico alguno.

A la altura de las circunstancias es lo más prudente dejar obrar la acción oficial refleja del Gobierno de Canalejas, para que quede demostrado una vez más que esa ley de Supresión, era pura fantasía para salir de un apuro político momentáneo, pero que nunca se pensó en cumplirla. Esa ley se hizo para contrarrestar la eficacia de la campaña republicana, para pagar una letra que tenía firmada el Jefe del Gobierno, pero sin pensar jamás en su eficacia por parte de ninguno de los que forman el Gabinete.

En Enero vendrán nuevos concejales y nuevos tiempos. Detenidamente hablaremos de cual debe ser su conducta ante el problema actual, por que con presencia de la lista de los nuevos ediles nuestra expectación ha de ser grande y el derecho de crítica absoluto, si á ello dan lugar.

En resumen, que los Asociados que votaron la supresión del Impuesto no deben acudir para contribuir á la

aprobación de unos presupuestos contrarios á su conciencia ó crear una situación difícil para todos.

## EL MUNDO MARCHA

El mundo marcha. Sépanlo los plutócratas que ven en el capitalismo imperante, la última etapa de la evolución industrial. Sépanlo esos ministros de un culto muerto, cáscara vacía de una institución que fué grande, ingenios yertos y fríos como el mármol de los sepulcros. El mundo marcha. Lo afirman los sabios, los hombres de entendimiento luminoso, serenos, imparciales, austeros y desinteresados en la investigación. Lo afirman los poetas á quienes por algo se designa con el nombre de vate, y no es el rumor de las pasiones populares, no es el griterío de las turbas anárquicas lo que llega á nuestros oídos cual eco formidable de ruidos subterráneos que anuncian un tremendo cataclismo. Es el estruendo de una seudocivilización que se hunde entre maldiciones y blasfemias santas. Es el gran rumor de derecho y de justicia de las muchedumbres que ascienden como una marea.

La propiedad histórica se tambalea. Ya nadie cree que la propiedad pueda tener su fundamento en la ley. Ya nadie invoca esa absurda doctrina del contrato sostenidas por pensadores de tan distinta representación como Hobbes y Rousseau, Locke y Spinoza. Los que un día combatieron el socialismo, proclaman hoy que la evolución individual y la evolución social corren parejas. A la concepción catástrofica de Marx, por tantos discutida, sucedió un socialismo jurídico, al que

en vano se opondrán los argumentos clásicos del economismo.

Asistimos á una crisis religiosa universal. Se afirma el sentido religioso de la vida, pero se niega la inmovilidad en las formas del pensamiento y del sentimiento, y, por tanto, se cree que la idea religiosa es, como todo, una evolución. Ha sucumbido al triple golpe de la crítica teológica, filosófica é histórica la fé de nuestros mayores. Su dualismo, en virtud del que no es la tierra el centro de las almas, la hace enemiga del progreso. Su moral heierónoma es una moral de siervos, de esclavos. El antropomorfismo, inseparable de todo deísmo, repugna á la conciencia moderna. El concepto de un dios transcendente, personal, colocado fuera del mundo, que rige por milagros, se opone al panteísmo latente y difuso que tiene en el arte moderno una manifestación universal. Es preciso fundar una religión nueva, hallar una fe racional, construir una metafísica que satisfaga las aspiraciones del espíritu contemporáneo.

El mundo marcha. Hay que repetirlo una vez y otra vez para que las gentes se enteren. A veces parece que se detiene, ó simula un retroceso el movimiento tortuoso y difícil. Pero las evoluciones del planeta se suceden eternamente en el espacio infinito. Y ante el impulso sin cesar renovado, ante la eterna fuerza, ante la eterna energía, no representan ni significan más que el aliento de un infusorio todos los cañones de todos los ejércitos que pueda poner en línea de batalla el instinto regresivo de la humanidad.

ALVARO DE ALBORNOZ.

## Precauciones ridículas

En el salón de recreo del Círculo Unión Republicana, se celebró un mitin el Viernes 8 del corriente, para dar cuenta al pueblo de la retirada de la minoría republicana del Ayuntamiento; y á pesar del alcalde no haber autorizado la circulación de las octavillas de anuncio de éste, por el terrible delito de estar encabezadas estas con *Abajo los Consumos*, porque según el criterio de los liberales